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Ata da 92ª Reunião Ordinária do Plenário do 
 Conselho Regional de Psicologia do Maranhão/22ª Região 

 
 

Aos 29 (vinte e nove) dias do mês de agosto de dois mil e vinte às 9h00 (nove horas), 1 

reúnem-se as(os) Conselheiras(os) do III Plenário do Conselho Regional de Psicologia do 2 

Maranhão – CRP-MA (22ª Região) através de meio eletrônico por aplicativo de internet 3 

“ZOOM”, ou seja, de modo remoto por vídeo conferência, considerando as 4 

recomendações técnicas e das autoridades mundiais e nacionais acerca do confinamento 5 

social e da não circulação de pessoas para evitar contágio e propagação do vírus COVID-19, 6 

bem como as recomendações do Conselho Federal de Psicologia – CFP e do Decreto 7 

Estadual nº 35.672/2020 do Governo do Estado do Maranhão de 19 de março de 2020, 8 

bem como da Portaria Circular nº 003/2020 deste Regional e as prorrogações destes 9 

normativos, estão presentes a Conselheira Presidente Rosana Mendes Éleres de 10 

Figueiredo, o Conselheiro Vice-Presidente Eliandro Rômulo Cruz Araújo, a Conselheira 11 

Tesoureira Nelma Pereira da Silva, a Conselheira Presidente da COF Ana Letícia Barbosa 12 

Lima, a Conselheira Presidente da Comissão de Direitos Humanos Raissa Bezerra Palhano, 13 

o Conselheiro Presidente da Comissão de Título de Especialista Dannilo Jorge Escorcio 14 

Halabe, o Conselheiro Coordenador do CREPOP Péricles de Souza Macedo e a Conselheira 15 

Ivone de Oliveira Ferreira. Também estão presentes como convidados o Coordenador 16 

Geral Josman Raimundo de Sousa Júnior, o Assessor Contábil Ascemiro Soares Costa, a 17 

Assessora Financeira Daiane Letícia Freire Azevedo e a Assistente Administrativa Lúcia de 18 

Fátima Barty de Carvalho. Justificaram ausência a Conselheira Secretária Maria Emília 19 

Miranda Álvares, a Conselheira Presidente da COE Ingrid Fernandes Costa Rodrigues, a 20 

Conselheira Kátia Teresinha Lopes Della Flora, a Conselheira Kassia de Sousa Martins, a 21 

Conselheira Yram de Olinda Neves Miranda, a Conselheira Camila Gonçalves Ribeiro, a 22 

Conselheira Michelle Correa Moucherek, a Conselheira Amanda da Silva e Silva Araújo, a 23 

Conselheira Vanessa da Silva Alves, o Conselheiro Thiago Filipe Linhares Santos, a 24 

Assessora Técnica do CREPOP Lívia Maria Guedes, a Assessora Técnica Fiscal Thaís Pinto 25 

Fontinele, o Assessor de Comunicação Maurício Batista de Oliveira e a Assessora Jurídica 26 

Aline Maria Mendes Pereira Nesello. A Conselheira Presidente Rosana Mendes Éleres de 27 

Figueiredo preside e inicia a presente reunião, dá as BOAS-VINDAS e agradece a 28 

participação de todas e todos que estão presentes, momento em que solicita à 29 

Conselheira Tesoureira Nelma Pereira da Silva para secretariar esta reunião. Antes de abrir 30 

os trabalhos da ordem do dia, verifica que o QUÓRUM está formado conforme art. 71 do 31 

Regimento Interno deste Regional. Dando continuidade inicia a pauta encaminhada na 32 

Convocatória: 1. APROVAÇÃO DA PAUTA: A Conselheira Presidente Rosana de Figueiredo 33 

informa os pontos de pauta encaminhados na Convocatória a serem apreciados nesta 34 

reunião e que os pedidos de inclusão ou exclusão serão votados pelo Plenário neste 35 

momento de início dos trabalhos, após análise, a pauta foi APROVADA por MAIORIA, com 36 

inclusão das seguintes pautas: “7.6.2. Criação da Comissão de Mobilidade Humana e 37 

Trânsito”; “9.3. Composição do Plenário do CFP” e “9.4. Correção de Informação da 38 

Editora Vetor”. 2. APROVAÇÃO DA ATA: 2.1. Leitura e Aprovação da Ata da 91ª Reunião 39 

Ordinária: A Conselheira Presidente Rosana de Figueiredo informa que a leitura da ata da 40 

91ª Reunião Ordinária do Plenário é no formato individual, tendo em vista que a referida 41 

ata foi enviada antecipadamente aos membros deste Plenário quando do envio da 42 

Convocatória. Após discussão e análise pelo Plenário a Conselheira Presidente Rosana de 43 

Figueiredo abre para votação tendo sido APROVADA por MAIORIA a ata da 91ª Reunião 44 
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Ordinária do Plenário sem retificações. 3. SECRETARIA: 3.1. Parecer de Secretaria: A 45 

Conselheira Secretária Maria Emília Álvares submete ao Plenário o Parecer nº 015/2020 46 

indicando que analisou todos os pedidos e documentos de 11 (onze) processos de pessoa 47 

física de inscrição principal, 1 (um) processo de pessoa física de reinscrição e 1 (um) 48 

processo de inscrição de pessoa jurídica, tendo emitido parecer favorável. Informa ao 49 

Plenário que os processos foram protocolados de forma “on line” e que toda a 50 

documentação enviada e necessária para aprovação por este Regional neste período de 51 

Pandemia foi analisada por esta Conselheira Secretária Maria Emília Álvares, conforme as 52 

Resoluções do CFP e deste CRP-MA. Após análise e discussão pelo Plenário, o parecer foi 53 

lido e discutido e a Conselheira Presidente Rosana de Figueiredo abriu a votação, tendo o 54 

Plenário votado pela APROVAÇÃO por MAIORIA, dos 11 (onze) processos de pessoa física 55 

de inscrição principal, 1 (um) processo de pessoa física de reinscrição e 1 (um) processo de 56 

inscrição de pessoa jurídica, conforme Parecer de Secretaria nº 015/2020. 3.2. Parecer de 57 

Título de Especialista: O Conselheiro Presidente da Comissão de Título de Especialista 58 

Dannilo Halabe informa ao Plenário que não há nenhum parecer para ser submetido ao 59 

Plenário nesta reunião. Ato contínuo a Conselheira Presidente Rosana de Figueiredo 60 

sugere à Comissão de Título de Especialista que organize um “Fórum de Discussão” sobre 61 

as Resoluções do Federal acerca de concessão de Título de Especialista para que as(os) 62 

Conselheiras(os) possam tomar conhecimento de todos os procedimentos e sobre o 63 

posicionamento do Plenário acerca da concessão de títulos de especialista pelo Sistema 64 

Conselhos. A sugestão foi aceita pela Comissão que ficou de organizar e sugerir uma data. 65 

4. JURÍDICO: 4.1. Informes e outros: A Assessora Jurídica justificou ausência e não 66 

encaminhou informes para apresentar nesta reunião. 5. TESOURARIA: 5.1. Assembleia 67 

Geral: A Conselheira Presidente Rosana de Figueiredo informa ao Plenário que é 68 

necessário alinhamento de todos acerca da proposta que será apresentada em Assembleia 69 

Geral dos Psicólogos para que se tenha um posicionamento unitário, após passou a 70 

palavra à Conselheira Tesoureira Nelma da Silva para apresentar a proposta da Diretoria 71 

para aprovação pelo Plenário. Após elucidações pela Conselheira Tesoureira e 72 

apresentação da proposta, bem como dos slides que serão apresentados à assembleia, 73 

qual seja: sem reajuste de anuidade e emolumentos com desconto de 15% para 74 

pagamento em parcela única, tendo sido levado em consideração os impactos da 75 

pandemia. Após apresentação a Conselheira Presidente Rosana de Figueiredo colocou 76 

para discussão tendo o Plenário apresentado nova proposta de pequeno percentual de 77 

reajuste a ser elaborado, após foi aberta a votação tendo sido APROVADA por MAIORIA 78 

pela proposta da Diretoria, devendo ser apresentada na Assembleia Geral que ocorrerá no 79 

dia 23/09/2020, qual seja: de 0% de reajuste de pessoa física e jurídica para a anuidade de 80 

2021 e das taxas e emolumentos, ou seja, permanecem os mesmos valores e taxas 81 

aplicados em 2020 e, para o pagamento de parcela única ficará com desconto de 15% para 82 

pagamento até 31/01/2021. 5.2. Informes e outros: Não há informes a serem 83 

apresentados nesta reunião. 6. ASCOM: 6.1. Vídeo de Orientação sobre Procedimentos 84 

de Denúncia “on-line”: O Coordenador Geral Josman Júnior informa que o Assessor 85 

Maurício de Oliveira justificou ausência e informou que já esta organizando o vídeo de 86 

orientação com a Técnica Fiscal Thaís Fontinele e que apresentará na próxima reunião. 87 

6.2. Informes e outros: Não há mais informes para serem tratados nesta reunião. 7. 88 

RELATOS: 7.1. Diretoria: A Conselheira Presidente Rosana de Figueiredo faz o relato da 89 

Diretoria informando sobre as “lives” que ocorreram em comemoração ao Dia do 90 

Psicólogo, que foram excelentes, em conteúdo foram satisfatórias e a participação da 91 

categoria foi acima do esperado. Pediu que os membros do Plenário pudessem fazer suas 92 
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avaliações acerca da semana das “lives”. Após as falas, observou-se que todos tiveram a 93 

mesma impressão de ter sido satisfatório os eventos da semana, sobretudo em termos de 94 

conteúdo, entretanto críticas foram pontuadas e devem ser observadas nos próximos 95 

eventos, bem como que é importante o Conselho continuar avançando com a visibilidade 96 

das suas ações para que a Psicologia possa ser divulgada no estado do Maranhão de forma 97 

mais massiva e não somente à categoria. Foi sugerido a criação de um card ou certificado 98 

agradecendo aos Palestrantes, tendo sido ACATADA a sugestão pelo Plenário e deliberado 99 

que o Coordenador Geral possa encaminhar à assessoria de comunicação para elaboração. 100 

Informou ainda ao Plenário que as reuniões de Diretoria serão realizadas agora às 101 

segundas-feiras a noite e não mais nas terças-feiras a tarde. 7.2.COF: A Conselheira 102 

Presidente da COF Ana Letícia faz o relato das atividades da Comissão ao Plenário 103 

apresentando o relatório das atividades do mês de julho com quadro comparativo, 104 

indicando que as inscrições no cadastro e-Psi tiveram uma baixa em relação aos meses 105 

anteriores e que as reuniões estão sendo realizadas de 15 em 15 dias. Foi informado 106 

ainda, a alteração das reuniões de orientação aos novos inscritos que ocorrerão nos dias 107 

04/09; 18/09 e 02/10 do corrente ano através de vídeo conferência. 7.3.COE: A Presidente 108 

da COE Ingrid Rodrigues justificou ausência e não encaminhou relatório para ser 109 

submetido ao Plenário neste Reunião. 7.4. CDH: A Conselheira Presidente da CDH Raissa 110 

Palhano faz o relato da Comissão ao Plenário, informa que o Psicólogo Ruy Costa entrou 111 

em contato requerendo que a Comissão faça uma proposta e participe da Campanha de 112 

Prevenção à Automutilação e Suicídio em referência ao Setembro Amarelo, que será 113 

realizada pelo Governo do Estado, tendo apresentado a proposta ao Plenário. Após a 114 

Conselheira Nelma da Silva sugere que o Conselho possa organizar uma programação e 115 

fazer interface com a programação do Governo do Estado e propõe o tema “Saúde Mental 116 

dos Trabalhadores da Saúde e Psicólogos neste momento de Pandemia”. Após discussões 117 

o Plenário delibera que a CDH elabore sua proposta de Campanha de Setembro Amarelo e 118 

que convide o Governo do Estado para participar, caso seja do interesse deles. A 119 

Conselheira Raissa Palhano sugere que leva a proposta à Comissão e volta a apresentar na 120 

próxima reunião do Plenário. Apresenta ainda a criação do Comitê de Prevenção a 121 

Automutilação e Suicídio com participação de vários profissionais e órgãos e entidades 122 

públicas e privadas e sociedade civil, com assento para um membro efetivo e um suplente, 123 

ocorre que a classe profissional não terá direito a voto. Apresenta para que o Conselho 124 

possa elaborar uma proposta que a classe profissional possa participar desse Comitê com 125 

direito a voz e voto. Após apresentação o Plenário sugere que o Conselho provoque a 126 

Secretaria de Saúde do Estado para questionar sobre esse Comitê e o direito dos órgãos de 127 

classe de ter voz e voto, indicando a importância do Comitê e da participação do Conselho 128 

como membro titular, não somente o Conselho e sim a classe profissional, devendo ser 129 

confeccionado o ofício pela Assessoria Jurídica em conjunto com a CDH. 7.5.CREPOP: O 130 

Conselheiro Coordenador do CREPOP Péricles Macedo apresenta o relato de atividades do 131 

CREPOP ao Plenário, informa que terá um treinamento para os técnicos no mês de 132 

setembro e que ele e a Técnica do CREPOP Lívia Guedes irão participar. Além disso, 133 

apresenta o Edital do CREPOP de participação dos Conselhos que aderem, que foi 134 

elaborado o projeto de continuidade e já foi encaminhado ao CFP para apreciação. Que 135 

estão em andamento com a Pesquisa sobre as Unidades de Acolhimento Institucional que 136 

esta sendo reconfigurada por conta da pandemia. 7.6. Comissões Temáticas e GT´s: O 137 

Conselheiro Vice-Presidente Eliandro Araújo informa que irá agendar reunião com as 138 

Comissões para tratar sobre o Plano de Ação de 2021 e acompanhar as ações que foram 139 

desenvolvidas em 2020. 7.6.1. PSINAED: A Conselheira Presidente Rosana de Figueiredo 140 
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apresenta relato da Comissão PsinaEd sobre a Oficia de Regulamentação da Lei Federal n° 141 

13.935/2019 que dispõe sobre a prestação de serviços de psicologia e de serviço social nas 142 

redes públicas de educação básica e que é interessante o CRP-MA ficar atendo à 143 

regulamentação por Lei Estadual para que possa estar em contato com o Governo do 144 

Estado observando possíveis contratações e abertura de edital de concurso público após 145 

regulamentação e que a Conselheira Vanessa Alves ficou de apresentar as ações do CRP-146 

MA nesta oficina. 7.6.2. Criação da Comissão de Mobilidade Humana e Trânsito: O 147 

Conselheiro Vice-Presidente Eliandro Araújo apresenta projeto de criação da Comissão de 148 

Mobilidade Humana e Trânsito por conta do cancelamento dos Grupos de Trabalho, esse 149 

projeto foi apresentado pela Psicóloga Losiley Pinheiro, indicando membros, parceiros, a 150 

questão da Coordenação da Comissão ser rotativa, destaca os objetivos da comissão e 151 

plano de ação anual, fazendo justificativa da criação da Comissão, cita as ações que o GT 152 

de Trânsito realizou pelo CRP-MA. Após apresentação foram feitas observações e a criação 153 

da comissão foi APROVADA por MAIORIA, devendo ser realizado retificações no projeto 154 

conforme apontamentos a serem repassados à Psicóloga Losiley Pinheiro 7.6.3. POT: O 155 

Conselheiro Vice-Presidente Eliandro Araújo apresenta o Manual de Competências do 156 

Profissional da Psicologia Organizacional e do Trabalho, informa que este manual foi 157 

elabora em parceira com o CFP e os CRPs MA, PR e DF e com a SBPOT, tendo iniciado em 158 

2016 com pesquisa de ampla divulgação e participação e foi finalizado neste ano de 2020 e 159 

foi realizada uma live de lançamento organizada pelo CFP, pondera a participação do CRP-160 

MA para registrar e para divulgara a categoria, acredita que servirá de modelo para 161 

instituições de ensino e profissionais que atuam nessa área. O Plenário parabeniza, toma 162 

ciência e ACATA a divulgação. 8. OUTROS ASSUNTOS: 8.1. Retomada das atividades 163 

presenciais: A Conselheira Presidente Rosana de Figueiredo informa ao Plenário que a 164 

portaria de trabalho remoto tem validade até o dia 31/08/2020 e sugere a prorrogação, 165 

muito embora seja flexibilizado o retorno interno das atividades para organização gradual 166 

do retorno presencial, informa que os EPIs adquiridos já chegaram e que é necessário 167 

verificar que atividades serão retomadas presencialmente. Após discussão foi APROVADO 168 

por MAIORIA que no mês de setembro seja verificado todos os protocolos de retorno e 169 

como será feito e que a portaria de trabalho remoto seja prorrogado até o dia 30/09/2020 170 

devendo a assessoria jurídica possa elaborar a portaria indicando que setores irão retomar 171 

gradualmente, em rodízio pelos setores para retomada das atividades entre outras 172 

organizações internas. 8.2. Homologação de Suplente para o Conselho da Condição 173 

Feminina: Foi apresentado ao Plenário pedido do Conselho da Condição Feminina a 174 

indicação de um membro suplente, pois estamos apenas com um efetivo que é a 175 

Conselheira Nelma Pereira da Silva, que por conta do tempo requisitado foi indicada a 176 

Conselheira Ana Letícia Barbosa Lima, tendo o Plenário homologado a indicação e que a 177 

assessoria jurídica elabore a portaria para encaminhar ao Conselho da Condição Feminina. 178 

8.3. Homologação Representação FMTSUAS: Foi apresentado ao Plenário pedido do 179 

FMTSUAS a indicação de um membro, por conta do tempo requisitado foi indicada a 180 

Conselheira Ivone de Oliveira Ferreira, tendo o Plenário homologado a indicação e que a 181 

assessoria jurídica elabore a portaria para encaminhar ao FMTSUAS. 9. INFORMES: 9.1. 182 

Caderno de Orientações: Adiado para a próxima reunião. 9.2. Campanha ANPSINEP – 183 

Saúde Mental da População Negra Importa! : Adiado para a próxima reunião. 9.3. 184 

Composição do Plenário do CFP: Adiado para a próxima reunião. 9.4. Correção de 185 

Informação da Editora Vetor: Adiado para a próxima reunião. A Conselheira Presidente 186 

Rosana de Figueiredo encerra a presente reunião por conta do tempo e delibera que os 187 

informes sejam tratados na próxima reunião do Plenário e eu, Conselheira Tesoureira 188 
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Nelma Pereira da Silva, lavro a presente ata, por ter secretariado a presente reunião, que 189 

receberá assinatura digital minha e da Presidente. São Luís, 29 de agosto de 2020. 190 

 
 
     
    Rosana Mendes Éleres de Figueiredo 

Conselheira Presidente do CRP-MA 

 
   

               Nelma Pereira da Silva 
Conselheira Tesoureira do CRP-MA 

              


